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Лишние килограммы
Завтра – Международ-
ный день борьбы с ожи-
рением.

О ж и р е н ие  п ри з н а но 
Всемирной организацией 
здравоохранения новой не-

инфекционной эпидемией нашего времени, 
представляющей серьезную угрозу здоровью 
людей. Доказано, что последствиями избыточ-
ного веса являются артериальная гипертония 
и другие сердечно-сосудистые заболевания, 
сахарный диабет, некоторые формы рака и пр.

Ожирение далеко не косметическая про-
блема, а скорее медицинская, социальная. Для 
Алтайского края она также является как ни-
когда актуальной. Несколько месяцев жители 
региона сидели на карантине и работали на 
удаленке. Сейчас многие предприятия вновь 
перешли на дистант.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Дома для бурёнок

Аграрии Алтайского края инвестировали в обновление 
животноводческой базы свыше 1,1 млрд рублей.

Такая сумма вложена 73 хозяйствами с начала года в 
строительство, реконструкцию, модернизацию, а также 
приобретение техники и оборудования.

По данным регионального Минсельхоза, работы выполне-
ны на 106 объектах. Мощность введенных в эксплуатацию 
помещений оценивается почти в 22 тысячи голов сельско-
хозяйственных животных.

К примеру, учхоз «Пригородное» реконструировал два объекта 
животноводства, потратив на эти цели более 30 млн рублей. 
Обновлено помещение для содержания коров на 450 голов и 
родильное отделение мощностью 40 голов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Ковидный госпиталь закрыли
В крае медучреждения, задействованные в лечении 

пациентов с коронавирусом, возвращаются к обычной 
деятельности.

Центр охраны материнства и детства в последние месяцы 
был ковидным госпиталем. Сначала там помогали детям с 
коронавирусом, а когда ситуация стабилизировалась, госпи-
таль закрыли. В концу октября его развернули снова – уже 
для взрослых пациентов.

«В настоящий момент в столице заполненность коек со-
ставляет около 73%, снизилось количество вызовов скорой 
помощи, все это говорит об улучшении эпидемиологической 
ситуации, поэтому появилась возможность постепенно воз-
вращать больницы к их профильной деятельности», – рас-
сказали в пресс-службе регионального Минздрава.

Объезд на федеральной трассе
Над Чуйским трактом разбирают железнодорожный 

путепровод. Для пропуска транспорта сделали объездную 
дорогу.

Громоздкая конструкция на 215-м километре трассы Р-256 
находится примерно в двух километрах от развязки Новоал-
тайска в сторону Бийска. Она была построена около 30 лет 
назад для нужд ракетчиков и никогда не использовалась из-за 
Договора об ограничении стратегических ядерных сил между 
СССР и США. Со временем сооружение пришло в негодность, и 
сейчас оно мешает расширить Чуйский тракт до четырех полос.

Уже разобрано четыре балки длиной 16 и 24 метра. Снима-
ют еще четыре, которые висят прямо над дорогой. До конца 
года демонтаж планируют закончить, сообщает пресс-служба 
Упрдор «Алтай».

Узнать о состоянии проезда по федеральным дорогам Ал-
тайского края и Республики Алтай круглосуточно можно по 
телефонам: 8 (3852) 63-14-59, +7-962-815-9869.

Алёна ИВАНОВА

5,5     
 «Р-
»  АПК 
Алтайский край вошел в число регионов, 

куда компания за всю свою историю на-
правила максимальные объемы ресурсов. 
На первом месте оказался Красноярский край – в 
агропромышленный комплекс этого региона 
«Росагролизинг» инвестировал 11 млрд руб., на 
втором – Саратовская область (10 млрд рублей), 
третье место – у Алтайского края (5,5 млрд).
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
в крае сегодня в Барнауле

 

 

На дорогах гололедица. 
Ветер северо-восточный, 2-7 м/с. 

В утренние часы местами изморозь, 
туман.

-12о -17о
ночь

-4о -9о

день

-4о -9о -4о -6о

-8о -13о

день -10о -15о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
днем местами порывы 
до 12 м/с. В утренние часы 
изморозь, туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный 2-7 м/с, днем 
местами порывы до 12 м/с. 
В утренние часы изморозь, 
туман. На дорогах гололедица.

26 ноября

27 ноября

8-800-2000-112
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Дважды заболевшие

Во главе угля
Чтобы жители районов 
Алтайского края перези-
мовали в теплых домах, на 
текущий отопительный 
сезон региону потребует-
ся почти 650 тыс. тонн 
угля. 90% контрактов на 
поставку ресурса уже за-
ключены, а на объектах 
малой теплоэнергетики 
сформирован нормативный 
запас топлива на 45 суток 
– 130 тыс. тонн.

П������� � �� ���������
Уголь в Алтайский край постав-

ляют порядка десяти крупных 
компаний из Казахстана, Кузбас-
са, также добыча ресурса ведется 
на разрезе в Солтонском районе.

При этом важно следить не 
только за объемами приобре-
таемого твердого горючего, но и 
за его качеством, в противном 
случае можно купить низкока-
лорийный уголь и тогда придет-
ся увеличивать расходы. Чтобы 
этого не случилось, региональный 
Минстрой совместно с Алтайским 
углеисследовательским центром 
каждую неделю проводит выезд-
ные проверки. И результаты не 
всегда положительные.

– За месяц мы побывали в семи 
районах, взяли порядка 20 проб. 
Уже проверили уголь в Залесов-
ском и Шипуновском районах, – 
рассказывает генеральный дирек-
тор центра Иван Переясловский. 
– Скажу честно, качество топлива 
там оставляло желать лучшего, но 
ничего критичного. Также провер-
ка проводилась в Камне-на-Оби, 
результаты нормальные, но встре-
чаются большие куски, поэтому 
мы рекомендовали организовать 
сортировку между крупными и 
мелкими котельными. Были мы и 
в Славгороде, там серьезных про-
блем не нашли, а лучший уголь 
пока в Табунском районе – вообще 
никаких нареканий нет. Отрица-
тельную оценку получил только 
Мамонтовский район.

(Окончание на 3 стр.)

В Алтайском крае фиксируются 
случаи повторного заражения 
коронавирусной инфекцией. Так, 
например, у мэра Бийска Алексан-
дра Студеникина тесты подтвер-
дили заражение буквально через 
месяц после первого выздоров-
ления, подтвержденного двумя 
отрицательными тестами.

П� ������� ������
– Такие случаи – единичные, – пояснил 

«Алтайской правде» главный инфекцио-
нист региона Валерий Шевченко. – Дей-
ствительно, в мире фиксируется повтор-
ное заражение. Такая ситуация возможна, 
поскольку происходит изменение вируса 
и сейчас циркулирует несколько его вари-
антов. Но что касается Алтайского края, 
мы не можем говорить достоверно, что 
это точно повторное заражение. Дело в 
том, что течение заболевания не всегда 
проходит в одну волну с обязательным 
выздоровлением. Это может быть и одна 
болезнь с рецидивами, а может быть и 
заражение другой вариацией.

В целом период выздоровления паци-
ента может длиться до 1,5 месяца с перио-
дами ухудшения самочувствия. И в такие 
периоды могут вновь выявлять вирус.

По словам инфекциониста, пока ви-
рус и его влияние на организм человека 
продолжают исследовать. В большинстве 
случаев ученые сходятся во мнении, что 
все-таки выявляются не повторные случаи 
заражения, а незакончившийся первый 
эпизод. Кроме того, как, например, чело-

век может несколько раз болеть гриппом, 
так это может быть и с коронавирусом.

«Пока не до конца все ясно в этом вопро-
се. Но новые наработки, по сути, появля-
ются каждый месяц… Не считаю, что нас 
ждет какое-то темное будущее, связанное 
только с коронавирусом», – резюмировал 
Валерий Шевченко.

О����� ������������
И хотя ПЦР-исследование – очень высо-

коточный метод, но бывают случаи, когда 
тест-системы дают ложные результаты. 
Врач-бактериолог доцент кафедры эпиде-
миологии, микробиологии и вирусологии 
АГМУ Василий Прокопьев в последние 
полгода занимается врачебной деятель-

ностью, непосредственно связанной с 
коронавирусом.

– Вероятность ложноположительных 
результатов довольно низкая, – пояснил 
он. – Очень высокая – по ложноотрица-
тельным, потому что у нас нет возможно-
сти выбирать хороших производителей, 
таких, например, как «ДНК-Технология», 
«АмплиСенс» (ЦНИИ эпидемиологии) и 
«Вектор-Бест». Они просто прекратили 
поставки. Выбираем из того, что есть. 
Понедельник у меня начинается с того, 
что звоню в фирму-поставщик и начинаю 
выбивать тест-системы. Дефицит огром-
ный – пластик, все расходные материа-
лы… Это большая проблема. Не только 
у нас, везде.

(Окончание на 4 стр.)

В крае меньше людей обращаются в больницы с симптомами ОРВИ и коронавируса.

В лаборатории проверяется теплоотдача и калорийность угля.

Без лопаты и молотка исследование не провести.

За последние годы качество угля значительно выросло.
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Банки лишатся лицензии
Банковский рынок по итогам коронакризиса ждет новая 

большая чистка: лицензий в следующие 12 месяцев могут 
лишиться около 35 банков, или почти 10% всех оставшихся 
в России, предполагают аналитики агентства «Эксперт РА».

Но плохо себя чувствуют гораздо больше банков – почти 
26% за девять месяцев 2020 года получили убыток, а 36% – стол-
кнулись со снижением регулятивного капитала. Процесс уже 
пошел: в октябре-ноябре лицензии отозвали у пяти банков. 
В первую очередь в зоне риска средние и малые московские 
кэптивные (то есть обслуживающие конкретную промыш-
ленную группу) банки и узкоспециализированные игроки, 
пишет «Коммерсантъ».

Займы под полставки ЦБ
Алтайский фонд микрозаймов (АФМ) готов выдавать 

ссуды представителям малого и среднего бизнеса под по-
ловину ключевой ставки Центробанка.

Как сообщили в Управлении Алтайского края по разви-
тию предпринимательства и рыночной инфраструктуры, 
процентная ставка по займу составит 1/2 ключевой ставки 
Центробанка (на сегодня это 2,125% годовых), установленной на 
дату заключения договора займа. Обязательное требование к 
заемщикам, получающим такое финансирование, – создание 
не менее одного рабочего места на каждые полные 1,5 млн 
рублей заемных средств.

Предприниматели могут взять ссуду на таких условиях в 
размере от 5 млн до 10 млн рублей за счет средств индиви-
дуальной программы социально-экономического развития 
Алтайского края. Срок пользования займом – до 84 месяцев.

Директор молокоперерабатывающего завода «Рикон» Олег 
Махнаков не раз пользовался услугами АФМ и считает, что 
новые условия господдержки будут востребованы на рынке: 
«Выстроенная региональная система господдержки местного 
бизнеса понятна и доступна, однако небольшая сумма займа 
и срок были сдерживающими факторами. А когда они уве-
личены, то получаем реальный инвестиционный проект. 
Наша компания готова брать такие займы. Это актуально в 
рамках сельхозкооперации на модернизацию оборудования».

Корпорация  
научит закупать

1 декабря корпорация МСП проведет бесплатный обу-
чающий семинар «Участие плательщиков налога на про-
фессиональный доход (самозанятых) и субъектов малого и 
среднего предпринимательства в закупках отдельных ви-
дов юридических лиц по Федеральному закону № 223-ФЗ» 
в формате видеоконференции.

В вебинаре примут участие представители крупнейших 
заказчиков: госкомпании «Российские автомобильные до-
роги», «Интер РАО», «РЖД», «Ростелеком», «Росатом», а также 
представители Минэкономразвития России, Минфина России, 
ФНС России и электронных торговых площадок.

Для участия в мероприятии предусмотрена регистрация 
по адресу: email.tektorg.ru/landing/msp-all.

Евгений ШУМИЛОВ

Перевыполняем план
«Сейчас много говорится о спаде 

экономики. Интересно, сколько 
край недоберет нынче налогов от 
плана?

Виктор Никушов,  
с. Советское».

Отвечает руководитель УФНС России по 
Алтайскому краю Юрий Куриленко:

– Наверное, для кого-то будет неожи-
данностью, но уже сейчас мы идем с пре-
вышением к прошлому году. А нынешний 

бюджет не намного превосходит прошло-
годний.

По информации на 11 ноября, налоговые 
доходы в краевой бюджет составили 103%.

За девять месяцев сборы налога на при-
быль в крае выросли на 7% к прошлому 
году. Драйверами роста выступили банки 
и оборонные предприятия. Даже строители 
показали небольшой прирост.

98% от прошлого года собрали по упрощен-
ной системе налогообложения. Это основной 
налог, который платит малый бизнес. Причем 
те торговцы, кто реализует подакцизные и 
маркированные товары, заплатили 102%.

Несмотря на жесткий масочный режим, 
производственные предприятия, учрежде-
ния работали. Конечно, пострадал общепит. 
Многие и открываться после пандемии не 
собираются, потому что не видят смысла. Но в 
объеме поступающих доходов эти сектора и 
не были ключевыми.

Основные статьи доходов для краевого 
бюджета – это налог на прибыль и НДФЛ. 
А зарплата бюджетников и военных не 
уменьшилась, а даже была проиндекси-
рована. Неслучайно рост НДФЛ составил 
106% к прошлому году.

Записал Евгений ШУМИЛОВ

Главным своим дости-
жением как предпри-
нимателя житель 
поселка Беловского 
Троицкого района Ар-
кадий Аветян считает 
то, что он обеспечил 
работой 14 семей.

На вопрос, как достигнуть 
успеха начинающему пред-
принимателю, Аркадий от-
вечает просто: «Трудиться 
по 18 часов в день и никогда 
не врать».

Именно так работает он 
сам. Началась его бизнес-дея-
тельность еще в 1994 году, ког-
да работы для строительной 
бригады, в которой трудился 
Аветян, на селе не стало и он 
решил заняться своим делом. 
Как и у большинства начина-
ющих предпринимателей в 
то время, это была торговля.

К тому моменту биография 
молодого человека была уже 
довольно насыщенной. Родив-
шись в Армении, в основанном 
русскими переселенцами ма-
леньком городке Калинино, он 
успел окончить Ереванский 
автодорожный институт, а за-
тем и школу КГБ. Служил одно 
время в Вооруженных силах 
Армении, ушел из армии по 
своему желанию и, уже будучи 
семейным человеком, поехал 
на Алтай. Позвал его сюда отец 
Эдик Аветян, человек, постро-
ивший в Беловском немало 
хороших зданий. Впрочем, 
строителем его сыну, как уже 
говорилось, пришлось быть 
недолго.

– Совхоз объявил о своем 
банкротстве, работы по ас-
фальтированию дорог, тро-
туаров, зернотоков и прочего 
прекратились, и я стал пред-
принимателем, – рассказы-
вает Аркадий Аветян. – Дело 
пошло нормально, и на се-
годняшний день мы имеем 
шесть многопрофильных 
магазинов в селах района. 
Конечно, по сравнению с той 
торговлей, что была еще два 
года назад, нынешняя гораз-
до менее прибыльная. Объем 
продаж по сравнению с тем 

временем упал практически 
в два раза. Попросите хозяина 
любого сельского магазина 
подтвердить эти мои слова, 
и он их подтвердит. А если 
спросите, что сегодня люди 
покупают в наших магазинах, 
ответ тоже будет одним – то, 
что подешевле. Нет, прибыль 
определенная есть, бизнеса 
без прибыли быть не может, 
тогда это не бизнес. Но трудно 
всем – и предпринимателям, 
и их клиентам.

В 2011 году, по словам Аве-
тяна, он прибавил к торговому 
делу еще один бизнес – занял-
ся грузоперевозками. Сегодня 
в автопарке предпринимателя 
восемь автомобилей разной 
грузоподъемности. И здесь 
тоже, по определению Арка-
дия, вместо слова «развива-
емся» следует нынче употре-
блять другое – «держимся».

– С 2011 по 2015 год мы по 
грузоперевозкам были загру-

жены работой практически на 
100 процентов, – вспоминает 
он, – сейчас этот показатель 
снизился практически впо-

ловину. Держимся за счет 
постоянных клиентов, а они 
за нас, думаю, потому, что мы 
работаем качественно. Если, к 
примеру, произойдет поломка 
машины на трассе, мы вме-
сте – я, сын мой и водитель – за 
ночь эту поломку исправим. 
Приедет другой водитель, ся-
дет за руль – и дальше в путь. 
Если заболеет водитель погруз-
чика, я сам сяду на его место. 

За все время этой деятельно-
сти еще ни одного заказчика 
не подвели. И учимся, учимся 
работать в новых условиях. 

Я как начал с самого начала 
своей предпринимательской 
деятельности учиться делать 
бизнес, так этим по сей день 
и занимаюсь.

В своей деятельности Аве-
тян старается обходиться без 
кредитов, брал их только в 
том случае, если возникала 
необходимость в покупке 
тяжелой техники, поскольку 
«таких денег в селе не собрать». 

Не пользовался он никогда и 
господдержкой, потому что 
«то рано пришли, то поздно 
пришли» – и в результате не 
попали ни в одну программу. 
Но, несмотря на это, бизнес 
беловского предпринимате-
ля в последнее время вновь 
расширился и стал еще мно-
гопрофильнее.

Когда два года назад была 
выставлена на торги база от-
дыха «Жемчужина Уткуля», 
расположенная неподалеку 
от поселка Беловского, на 
берегу живописного озера, 
Аркадий Аветян решил ее 
приобрести. Первоначально 
он думал сделать ее местом 
отдыха для сотрудников сво-
их предприятий и членов их 
семей, однако затем пришла 
мысль – бизнес есть бизнес 
– зарабатывать в этой сфере 
определенные деньги.

По словам Аркадия Аветя-
на, идея приобретения базы 

принадлежала, в общем-то, 
его сыну Хачо, но вот головная 
боль по ее содержанию лежит 
на нем самом, тем более что на 
дворе пандемия и в прошлом 
летнем сезоне она обернулась 
для предпринимателей значи-
тельной потерей дохода.

Но Аветян не привык жить 
одним днем и впадать в уны-
ние, именно потому, пока база 
«отдыхала», он и другие члены 
его семьи на нее активно ра-
ботали. Построили дополни-
тельно к уже имеющимся три 
новых коттеджа, оборудова-
ли детскую игровую комна-
ту, завезли на пляж щебень 
и песок, приобрели катер и 
катамараны. Чтобы не было 
проблем с электроэнергией, 
установили собственный ди-
зель-генератор. На территории 
базы Аркадий лично высадил 
саженцы плодовых деревьев, 
в том числе черешню.

И хотя гостей здесь в про-
шлом сезоне отдыхало не так 
много, как хотелось бы хозя-
евам, среди приезжих были 
не только жители Барнаула, 
основного «поставщика» отды-
хающих, но и гости из Герма-
нии, Греции, Франции. И всем 
на Уткуле понравилось.

Будучи избранным уже в 
третий раз депутатом рай-
совета, Аветян, как человек 
ответственный, не пропустил 
ни одной сессии и ни одного 
заседания комиссии по соци-
альным вопросам, которую 
он второй созыв возглавляет.

– Меня с детства учили, что 
дети и старики – это святое, и 
я именно им уделяю большую 
часть внимания в своей депу-
татской работе, – говорит Аве-
тян. – Времени это отнимает 
много, так что в начале моей 
депутатской деятельности от 
нее страдала основная работа. 
Теперь легче, правда времени 
на развлечения по-прежнему 
не остается. Что такое отпуск, 
я узнал только три года назад, 
съездив с семьей на свою исто-
рическую родину. Я горжусь 
тем, что я гражданин России, 
и благодарю Бога, что родился 
армянином.

Константин СОМОВ

  ИСТОРИЯ УСПЕХА .

  ПАНОРАМА .

  «АП»–ИНФО .

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Ни разу никого не подвели

На вопрос, как достигнуть успеха 
начинающему предпринимателю, 
Аркадий отвечает просто: «Тру-
диться по 18 часов в день и ни-
когда не врать».

Аркадий Аветян, бизнесмен и депутат.

7228
новых 

квартир

Построены

524,4
тыс. кв. м

Общая площадь жилья

(на 1,2% меньше  
января – октября 2019 года)

(с учетом жилых домов, построенных населением на земельных 
участках, предназначенных для ведения садоводства)

О жилищном строительстве  
в Алтайском крае

                            в январе – октябре 2020 года
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В Змеиногорске произво-
дят мясные полуфабри-
каты внуки алтайских 
пряничников Степана 
и Акима Орешниковых.

Преемственность
Сергей – потомок алтайских 

пряничников Степана и Акима 
Орешниковых. Степан жил в 
Барнауле, считался самым обра-
зованным в семье, поэтому на 
него было оформлено производ-
ство. Аким проживал с семьей 
в селе Карамышево Змеиногор-
ского района. Он-то как раз пек 
и продавал на местной ярмар-
ке медовые пряники, которые 
пользовались спросом, потому 
что долго не черствели и сохра-
няли прежний вкус и аромат. 
Интересно, что рецепт медового 
пряника братьев Орешниковых 
разыскала через архив барнауль-
ская компания. Ее продукция 
сейчас довольно популярна.

Другой дед Сергея, по материн-
ской линии, – Дмитрий Моро- 
зов – всю змеиногорскую округу 
обеспечивал сапогами, а его жена 
Матрёна держала лавку, торгова-
ла смешанным товаром, частень-
ко ездила в Санкт-Петербург. 
Любила рассказывать внукам о 
том, что была знакома с самим 
Лениным и ей довелось выпол-
нить какое-то его поручение.

День сегодняшний

Более 20 лет назад начали в 
Змеиногорске производство мяс-
ных полуфабрикатов супруги 
Ирина и Сергей Орешниковы.

Решение открыть свой бизнес 
к ним пришло в 1990-е, когда все 
вокруг пошло прахом. Сначала 
супруги занялись торговлей, по-
том – продажей мяса в регионы, 
затем решили открыть колбас-
ный цех. Делали за смену более 
тонны готовой продукции, но со 
временем спрос начал падать –  
сыграла роль федеральная ан-
тиреклама качества российских 
колбас. Решили переключить-
ся на полуфабрикаты. Взяли в 
аренду столовую, закупили хо-
лодильное оборудование, наня-
ли пять работниц и изготовили 
первые 100 кг. Сначала пережи-
вали, пойдет новый бизнес или 
нет. Но товар, к счастью, быстро 
раскупался. Доросли до собствен-
ного помещения, технологично-
го оборудования. Со временем 
вышли с продукцией не только 
в край, но и в другие регионы. Ее 
качество понравилось томской 
торговой сети «Ярче!». Стали с ней 
сотрудничать, начали поставлять 
понравившуюся потребителям 
самсу и слойки с сыром.

Продукцию Орешниковых 
давно знают в Сибири, заказы 
поступают из Новосибирска, 
Хабаровска, Якутска, конечно 
же, из Барнаула. Так как объемы 
производства растут, пришлось 
увеличить складские площа-
ди, закупить дополнительное 
холодильное оборудование, 
обновить автопарк как в Зме-
иногорске, так и в Барнауле.

В одиночку супругам с ра-
стущим производством трудно 

справиться, поэтому к бизнесу 
подключились дети. Продви-
жением товара, логистикой и 
экономикой предприятия в 
целом занимаются дочь Ольга 
и зять Сергей, жители краевой 
столицы.

Чтобы не отстать от конку-
рентов, Орешниковы постоянно 
работают над упаковкой, ведь 
встречают по одежке. Недавно 
изменили дизайн упаковки 
популярных у покупателей 
пельменей ручной лепки. Для 
улучшения качества продукции 
открыли убойный цех, прини-
мают мясо с частных подворий. 
Предприятие обеспечивает своей 
продукцией детсады и школы, а 
детям полагается самое лучшее.

Выход есть

По словам Ирины Орешни-
ковой, в первый период огра-
ничительных мер, связанных 
с коронавирусом,  наблюдался 
спад спроса на определенный 
вид продукции. Так, напри-
мер, самсу, изготовленную 
из слоеного теста, в торговых 
сетях стали меньше покупать.  
В основном эту продукцию 
брали студенты и школьники. 
Когда их отправили на дистант, 
пошел небольшой спад, зато 
выросли объемы продаж по-
луфабрикатов. Народ, находясь 
на самоизоляции, начал чаще 
питаться дома, что увеличило 
продажу пельменей, особенно 
ручной лепки. Предпринима-
тели тут же откликнулись на 
спрос, увеличив объемы про-
изводства. Расширили линейку 
любимого сибиряками блюда, 
в продаже появились пельмени 
«Изысканные», «Царские», «Зме-
иногорские». Дополнительно 
запустили в производство наг-
гетсы, пользующиеся большим 
спросом у молодежи.

За счет всех этих мер объе-
мы производства удалось вы-
ровнять. По данным на октябрь 
2020 года, они сохранились на 
уровне прошлого года.

Чтобы предприятие работало 
как часы, нужны проверенные, 
квалифицированные кадры.  
В период ковидных ограниче-
ний предпринимателям удалось 
сохранить самое главное – кол-
лектив.

– Мы поддерживали своих 
работников, не брали у государ-
ства ни копейки, не подавали на 
компенсацию затрат по зарплате, 
сами справлялись. К лету само-
стоятельно проиндексировали 
зарплаты большей части кол-
лектива. Мы понимаем, что без 
квалифицированных и опыт-
ных работников не будет каче-
ственного продукта, – говорит 
Ирина Орешникова.

В последнее время предпри-
ниматели все больше задумыва-
ются о том, как сохранить тра-
диции, наработанные дедами, 
и применить их в современном 
бизнесе. Возможно, через не-
сколько лет Орешниковы вос-
создадут кондитерские изделия 
по дедовским рецептам.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

.МАЛЫЙ БИЗНЕС.
Крепкие Орешниковы

По данным Алтайкрайстата, в 
январе–октябре 2020 года на тер-
ритории края индивидуальными 
застройщиками введено в действие 
258,4 тыс. кв. жилых домов, что 
составляет 49,3% от общего ввода 

по краю и на 5,3% 
м е н ь ш е 

уровня соответствующего периода 
прошлого года.

По сравнению с десятью месяца-
ми 2019 года ввод жилья увеличен 
в 28 муниципальных районах и 
2 городских округах края.

Наибольшие темпы роста к про-
шлому году наблюдались в районах: 
Родинском (в 5,3 раза), Бурлинском 
(в 3,5 раза), Целинном (в 3 раза), Ма-
монтовском (в 2,9 раза), Кулундин-
ском и Тюменцевском (в 2,3 раза), 
Крутихинском (в 2,2 раза).

http://www.altsmb.ru/
http://www.altsmb.ru/
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  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .   ЖКХ .

(Начало на 1 стр.)

Результаты проверки передаются 
заказчику, который решает, как посту-
пать дальше: делать перерасчет, зака-
зывать дополнительную партию или 
обращаться с претензией к поставщику.

– Экспертиза показала, что в Мамон-
тово уголь не соответствует заявлен-
ному в контракте качеству. Сейчас ре-
шается вопрос по замене всей партии, 
также в договоре прописаны штрафные 
санкции, которые могут быть наложе-
ны на поставщика, – сообщил консуль-
тант отдела теплоснабжения краевого 
Минстроя Егор Бемлер.

Для проверки берется сразу две про-
бы, одна отправляется на экспертизу в 
углеисследовательский центр, другую 
забирает поставщик, и если он будет 
не согласен с заключением, то сможет 
провести свою оценку качества. Имен-
но так поступил поставщик Мамонтов-
ского района. Результаты повторного 
исследования будут известны через 
две недели, после чего специалисты 
повторно проверят поставляемый в 
район уголь.

Ж����� �� ���������
Последняя проверка проводилась 

в Ребрихе. На крупнейшей в районе 
угольной площадке сформирован за-
пас из 6 тыс. тонн твердого горючего, 
которое предназначено для бюджетных 
учреждений и предприятий Ребрихин-
ского и Шелаболихинского районов.

– Жалобы на качество угля не по-
ступают, поэтому проверок не было 
давно. Сейчас трудности с закупками 
и поставками практически исчезли. В 
целом на протяжении 3–4 лет подготов-
ка к отопительному сезону проходит в 
плановом режиме, в этом году обновили 
несколько котлоагрегатов, – отметил 
заместитель главы Ребрихинского рай-
она по оперативным вопросам Виталий 
Захаров.

Отсутствие проблем с качеством 
угля, который поставляется в район 

последние несколько лет, подтвер-
дила и главный покупатель топлива 
Любовь Гуляева, директор компании 
«АПС-Исток».

– Мы обеспечиваем теплом 28 много-
квартирных и около 80 частных домов, 
а также объекты соцкультбыта. За год 
на это уходит больше 6,5 тыс. тонн угля, 
поэтому нам важно, чтобы топливо 
было качественным и не было срывов 
поставок, от этого напрямую зависят 
финансовые результаты организации. 
Хороший уголь позволяет вырабаты-
вать необходимое количество гигака-
лорий, тратя на это меньше ресурсов, 
– подчеркнула она.

������������ ��������
По мнению Ивана Переясловского, 

за последние годы качество поставляе-
мого в край угля значительно выросло.

– Раньше такие породы могли завез-
ти, что и подойти к ним было страшно. 
На улице минус десять градусов, ото-
пление включено, а в школе дети сидят 
в куртках, – вспоминает гендиректор 

исследовательского центра. – Но и сей-
час бывает, что партия оказывается 
некачественной. Поставщиков много, 
встречаются и такие, кто просто хочет 
навариться, но все-таки многие компа-
нии переживают о своей репутации, 
стараются не обманывать клиентов. 
Тенденция положительная, хотя бы 
явных нарушений нет, но без проверок 
все равно не обойтись.

Для максимальной точности иссле-
дования одного ведра угля будет мало, 
поэтому специалистам приходится 
поработать лопатой. Проба берется из 
каждого уголка поставляемой партии, 
иногда прямо из кузова самосвала, а 
иногда лаборант на время становится 
скалолазом.

– Нам нужно проверить кучу угля, 
в которой 2 тыс. тонн. Из 2000 извле-
каем квадратный корень и делим на 
2, получается 22. Именно столько ве-
дер потребуется для работы. Образцы 
нужно брать с каждого края, и даже 
сверху, главное – не упасть, – улыба-
ется Иван Переясловский. – После 
этого большие камни разбиваются 
молотком, и затем проба отправляется 
в лабораторию. Там мы проверяем го-
рючесть, калорийность, теплоотдачу. 

Проверка показала, что уголь в 
Ребрихинском районе соответствует 
заявленным характеристикам. Сле-
дующий на очереди – Романовский 
район.

Влад ГЕРАСИМОВ (фото автора)

Во главе угля«Сердце» для Ила
В  Омске приступили к началу испытаний 

нового поколения двигателей, устанавливае-
мых в самолетах марки «Ил».

Сейчас ведутся технологические настройки 
оборудования, необходимого для полноцен-
ного проведения длительных испытаний и 
опытно-конструкторских работ. Создание таких 
двигателей определено Правительством Рос-
сийской Федерации в качестве приоритетного 
проекта развития отечественной авиационной 
промышленности.

С учётом репутации
Общенациональную премию «Ректор года 

– 2020» на Профессорском форуме в Москве 
вручили Эдуарду Галажинскому из Томска.

Руководителя Томского государственного 
университета признали ректором года по Си-
бирскому федеральному округу. На церемонии 
вручения профессорское сообщество дает не-
зависимую общественную оценку ректорам 
России. Главным здесь является вклад руково-
дителя в развитие вуза, а также собственные 
достижения, репутация и взаимодействие с 
государством, бизнесом, научным сообществом.

Посетителей больше 
не ждут

В Новосибирске закрылось более трех де-
сятков заведений общепита. 

Среди не выдержавших испытаний пандемии 
есть заведения, которые проработали в городе 
несколько десятков лет. В списке закрытых – 
кафе «Патио-Пицца», существовавшее на Красном 
проспекте почти 22 года, Respublica на Фрунзе, 
паб «Лондон», «Веранда» и многие другие.

Впереди 
Москвы-столицы

За 2019 год российские предприятия и 
транспорт выбросили в атмосферу около 
22,7 миллиона тонн загрязняющих веществ, 
самыми загрязненными регионами оказа-
лись Красноярский край, Кемеровская об-
ласть и Ханты-Мансийский автономный 
округ.

Эксперты отмечают, что из 22,7 миллиона 
тонн выброшенных в атмосферу загрязняющих 
веществ на одного россиянина пришлось в сред-
нем около 155 килограммов. При этом около 
75% выбросов производят предприятия, а остав-
шуюся часть – автомобили, из промышленных 
производств больше всего воздух загрязняет 
металлургия.
По материалам информагентств подготовил 

Константин СОМОВ

СПРАВКА
В 2020 году на подготовку жилищно-коммунального комплекса 
региона было выделено 1,5 млрд рублей. На эти средства капи-
тально отремонтированы и заменены 110 котлоагрегатов, 
62,4 км тепловых и 85 км водопроводных сетей.

Спасатели помогли бар-
наульцу, нуждающемуся 
в медицинской помощи, 
отправиться в больни-
цу. Мужчина оказался 
пленником собственной 
квартиры. Увы, это далеко 
не единственный случай, 
когда без сотрудников МЧС 
люди не могут выбраться 
из своего же жилья.

Е��� ������������ 
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– К нам обратились полицей-
ские и родственники барнаульца, 
сказали, что он на звонки не отве-
чает. При этом болен, перенес опе-
рацию на голове. Жена его была 
на улице, не могла достучаться. 
Предположили, что хозяину дома 
стало плохо, он закрылся. Снару-
жи попасть в двухэтажный дом 
с необычной планировкой было 
трудно. Поэтому и понадобилась 
наша помощь, чтобы открыть 
дверь, – рассказывает спасатель 
1 класса Западно-Сибирского 
поисково-спасательного отряда 
Сергей Аборнев. – Мы использо-
вали лестницу и альпинистское 
снаряжение, чтобы проникнуть 
в коттедж. Деблокировали дверь 
изнутри. К счастью, мужчина в 
доме был жив. Его сразу же пере-
дали работникам скорой меди-
цинской помощи, которые уже 
ждали на улице.

Подобные случаи происходят 
не так уж редко.

Практически ежедневно в 
поисково-спасательные отряды 
края поступают звонки с прось-
бами о помощи в деблокировке 
дверей. Кто-то оказался запертым 
в собственной квартире, у кого-то 
захлопнулась дверь, за которой 
остался маленький ребенок 
наедине с газовой плитой или 
электроприборами. Спасатели 
называют таких пленников «за-
крывашками». Бывают и случаи, 
когда люди по разным причинам 
не могут сами открыть дверь ра-

ботникам скорой медицинской 
помощи и родственникам.

А иногда, по словам Сергея 
Аборнева, взрослые оказываются 
запертыми на балконе. Недав-
но вызволяли бабушку, которая 
вышла на минутку на лоджию, 
а ребенок, за которым она при-
сматривала, повернул ручку на 
пластиковой двери. Пока пожи-
лая женщина докричалась до про-
хожих, пока приехали спасатели, 
изрядно замерзла. К сожалению, 
конструкции балконной двери, 
оборудованной ручкой только 
изнутри, не позволяют открыть 
ее с другой стороны. Вот и полу-
чается, что без спасателей таким 
пленникам тоже не выбраться, 
если в квартире нет никого, кро-
ме несмышленыша-ребенка.

Во всех подобных ситуациях 
спасатели помогают хозяевам 

освободиться из таких «кап-
канов».
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В большинстве случаев спа-
сатели проникают внутрь по-
мещения через окно, используя 
лестницу или альпинистское 
снаряжение. Затем оказывают 
всю необходимую помощь постра-
давшему, если таковая требуется, 
деблокируют закрытую дверь, 
обеспечивая тем самым допуск 
к пострадавшему родственни-
ков. Делается это абсолютно 
бесплатно.

В некоторых случаях у спаса-
телей возникают сложности с ор-
ганизацией спуска по веревкам с 
верхних этажей многоэтажного 
жилого дома. Когда нет ключей 

от выхода на чердак или соседи 
сверху не хотят пускать в кварти-
ру для навески основных и стра-
ховочных веревок. Все работы по 
деблокировке закрытых дверей 
проводятся в присутствии хозяев, 
родственников или сотрудников 
правоохранительной службы с 
оформлением соответствующих 

документов. Поэтому хотелось 
бы, чтобы при подобных обстоя-
тельствах спасатели не встречали 
равнодушного отношения. Ведь 
беспомощный человек за закры-
той дверью, особенно ребенок, 
может быть в опасности.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Такие вот «закрывашки»…

Главное управление МЧС России по Алтайскому краю напоми-
нает, что для обеспечения безопасности всего многоквартирного 
жилого дома, тем более газифицированного, жильцам стоит обра-
тить внимание на тех, кто живет по соседству. Возможно, среди 
них есть те, кому нужна помощь: социально неблагополучные 
семьи, инвалиды, пожилые люди. К ним нужно быть вниматель-
нее, чтобы не допустить беды.

Если возникает угроза вашей жизни или вы стали свидетелем 
происшествия, в результате которого может пострадать человек, 
звоните по телефону пожарно-спасательной службы МЧС России 101.

  КСТАТИ .

Людей, попавших в «капкан», нередко вызволяют спасатели.

Последняя проверка проводилась в Ребрихинском районе.

Извещение о согласовании проекта межевания  
земельного участка

Заказчик – сельскохозяйственный производственный кооператив «Огни»: Ал-
тайский край, Усть-Калманский район, с. Огни, ул. Партизанская, д. 42.

Кадастровый инженер – Машинина Н.А.: 658150, Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: zemleustroitel@list.ru,  
тел.: 8 (385-99) 21-5-48, 8-906-944-0100, № 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:54:040101:1144, находится 
примерно в 11 км по направлению на север от ориентира – села, расположенного 
за пределами земельного участка, адрес ориентира: Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Огни.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно в рабочее вре-
мя в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения по адре-
су: Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41. 
Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка можно направлять по адре-
су: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Лени-
на, д. 41, в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании двух проектов межевания
Заказчик – Лудцев Николай Гаврило-

вич, 656057, Алтайский край, г. Барнаул, 
ул. Попова, д. 93, кв. 45, тел. 8-909-503-6385.

Кадастровый инженер – Тарасенко С.М., 
656021, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Ми-
чурина, д. 35г, e-mail: Zemproekt2007@ya.ru, 
тел. 8-913-252-8088, № квалификационно-
го аттестата 22-11-84.

Кадастровый номер исходного земель-
ного участка 22:27:011001:1530. Местопо-
ложение: установлено относительно ори-
ентира, расположенного за пределами 

участка. Ориентир – м. з. № 20. Участок 
находится примерно в 0 м от ориентира 
по направлению на север.

Почтовый адрес ориентира: Алтайский 
край, Мамонтовский район, СПК «Кор-
чинский».

Ознакомиться с проектами межева-
ния, представить предложения о дора-
ботке проектов, а также обоснованные 
возражения можно с даты опубликова-
ния в течение 30 календарных дней по 
адресу кадастрового инженера.

Редакция газеты «Алтайская правда» выражает глубокие соболезнования родным 
и близким по поводу кончины

ЯШКИНА
Виктора Алексеевича,

председателя совета директоров АО «Холдинговая компания «Барнаульский стан-
костроительный завод», члена правления Союза промышленников Алтайского края.

Светлая память о замечательном человеке навсегда останется в наших сердцах.

Ушел из жизни Яшкин Виктор Алексеевич, председатель 
совета директоров акционерного общества «Холдинговая 
компания «Барнаульский станкостроительный завод», член 
правления Союза промышленников регионального объе-
динения работодателей Алтайского края, кандидат эконо-
мических наук.

Виктор Алексеевич родился 10 сентября 1951 года в селе 
Озёрки Тальменского района Алтайского края. После прохож-

дения службы в рядах Советской армии пришел работать в отдел главного механика 
Барнаульского станкостроительного завода. Без отрыва от производства в 1978 году 
окончил с отличием Алтайский политехнический институт по специальности «тех-
нология машиностроения, металлорежущие станки и инструменты». В дальнейшем 
работал заместителем начальника одного из основных цехов, затем – начальником 
механосборочного цеха по производству электрических талей, руководил инстру-
ментальным производством предприятия, коммерческой службой завода.

С 2001 года В.А. Яшкин занимал должности исполнительного директора – пер-
вого заместителя генерального директора, генерального директора ОАО «Барнауль-
ский станкостроительный завод», с 2005 года – генерального директора Холдинго-
вой компании, с 2018-го возглавлял совет директоров АО «ХК «БСЗ».

За период руководства предприятием Виктором Алексеевичем была проведена 
масштабная работа по структурной перестройке компании, модернизации произ-
водства, расширению рынков сбыта, стратегии маркетинга, много внимания уде-
лялось подготовке кадров, практической помощи молодым специалистам. В пере-
строечные годы в условиях глубокой конверсии завод сохранил свой технический, 
интеллектуальный и производственный потенциал, что позволило при значитель-
ном сокращении оборонного заказа обеспечить его стабильную работу.

Много времени и сил отдано В.А. Яшкиным развитию предприятия, города и 
промышленности Алтайского края. Он всегда вникал в нужды и заботы своих со-
трудников. Виктор Алексеевич избирался депутатом Барнаульской городской Думы 
IV и V созывов, являлся автором 54 рационализаторских предложений, имел три 
патента на изобретения.

Светлая память о замечательном человеке всегда будет жить в сердцах тех, кто 
его знал и высоко ценил. Искренне скорбим вместе с родными и близкими Викто-
ра Алексеевича и выражаем глубокие соболезнования в связи с постигшей их тя-
желой утратой.

В.П. Томенко, А.А. Романенко, члены Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации от Алтайского края и депутаты Государственной думы Федерального Собрания 

Российской Федерации от Алтайского края, члены Правительства Алтайского края, депута-
ты Алтайского краевого Законодательного Собрания.

ЯШКИН 
Виктор 

Алексеевич
(10.09.1951 – 
22.11.2020)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Сдаю гостинку в Барнауле (центр). Тел. 8-961-976-3417. Реклама

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

1-комн. в г. Барнауле (новостройка, 5 этаж, 36 кв. м,  
лоджия, под чистую отделку). Тел. 8-913-211-8697.

2-комн. квартиру в г. Рубцовске (ремонт, гараж, 
погреб). Недорого, можно под материнский капи-
тал. Тел. 8-903-992-2205.

3-комн. в с. Гуселетово Романовского района 
(73,1 кв. м, рядом зона отдыха, грязелечебное озе-
ро). Тел. 8-962-797-4248.

Студию в г. Барнауле (центр). Тел. 8-923-714-6567.
3-комн. в 2-квартирном особняке в р. ц. Кулун-

да (есть баня и все хозпостройки, огород 3 сотки). 
Тел. 8-923-726-7297.

Домик в с. Тогул (баня, дровяник с дровами, ого-
род, недорого). Тел. 8 (385-97) 22-2-55.

В с. Панфилово Калманского района (надворные 
постройки, баня, гараж, 25 соток земли, вода в 
доме). Тел. 8-909-506-2591.

Дом (50 кв. м, 5 соток, холодная вода, печное ото-
пление). Тел. 8-913-273-1838.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного рын-
ка, кирпичн., 38 кв. м, центральные коммуни-
кации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-005-0707.

На ст. Среднесибирская Тальменского района 
(деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, газовое отопле-
ние, вода). Тел. 8-983-392-8520.

Дом в селе Тальменского района (рубленый, 
крепкий, теплый, все постройки, пластико-
вые окна, участок 44 сотки, огород, река, не за-
тапливает). Тел. 8-913-267-5934.

Половину дома (50 кв. м, 5 соток, холодная вода, 
печное отопление, собственность). Тел.: 8-913-
273-1838, 8-905-927-3350.

1/2 дома в с. Кучук (39 кв. м., 2 комн., удобства в 
доме, участок 9 соток). Можно под материнский 
капитал. Тел. 8-929-344-7785.

40 пчелосемей и две платформы. Тел. 8-983-
172-2867.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 100 тыс. км,  
V 1600, 5 МКПП). Тел. 8-923-798-1794.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., комплектация люкс, 
пробег 53 тыс. км, в отличном состоянии, недо-
рого). Тел. 8-963-509-6357.

Качественный горный мед (урожай 2019 года). 
Тел. 8-962-802-0810.

Кладовку-бокс (г. Барнаул, ул. Промышлен-
ная, д. 4). Цена 200 тыс. руб. Тел. 8-923-714-6567.

Шубу (цигейковая, разм. 54-56), шапку (фор-
мовка, разм. 50-52, норковая), цена договорная. 
Тел. 68-34-30.

Трансформаторную будку КТПН-160-10/0,4 (но-
вая, недорого). Тел. 8-960-958-5566.

Сруб бани осиновый. Тел. 8-923-798-1794.

Отдам в добрые руки котят в г. Барнауле (окрас 
шоколадный, глаза зеленые, девочки, 1,5 мес., к 
туалету приучены). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки крупного кота по клич-
ке Беляш (светлого окраса, с голубыми глазами, 
возраст 1 год, к туалету приучен, кастрирован). 
Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки кота-мышелова (9 мес., 
дымчатый окрас, к туалету приучен, кастриро-
ван). Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам котенка-подростка, 4,5 мес. (кошеч-
ка-трехшерстка, активная, к лотку приучена). 
Доставка. Тел. 8-913-028-4522.

Отдадим кошечку-трехшерстку, 6 мес. Отлич-
ная мышеловка, неприхотлива, знает лоток. До-
ставка. Тел. 8-913-028-4522.

Отдадим молодую стерилизованную кошеч-
ку, 1 год, бело-черного окраса, ненавязчива, не-
прихотлива, умненькая. Тел. 8-913-028-4522.

Отдам полугодовалого котенка, мускулистый, 
поджарый, энергичный котик, лоток знает.  
Тел. 8-913-028-4522.

Отдам перса, 1 год, кастрат, ласковый, ло-
вит мышей, неприхотлив. В связи с отъездом.  
Тел. 8-913-028-4522. 

Отдам крупного молодого кота-кастрата, си-
биряк, любит ласкаться, лоток знает, игрив.  
Тел. 8-913-028-4522.

Ищет хозяина в частном доме в г. Барнауле со-
бака-охранник по кличке Черныш (метис ов-
чарки и лайки, окрас черный, возраст 1 год).  
Тел. 8-962-803-2795.

Портреты советских руководителей, предметы 
советского быта, часы-ходики, будильник, при-
мус, учебники 1950-1960 гг., чернильницу и т. д.  
Тел. 8-903-948-1253.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

«З»   -
  …   . 
«Т      
»

Читать - нелёгкий труд

Быть настоящим ёжиком
  ТЕАТР .

В театре кукол «Сказка» 
появился новый спектакль 
«Не ёжик» по пьесе молодо-
го автора Анны Богачёвой. 
Для режиссера-постанов-
щика Эльмиры Куриленко 
история о неуверенном в 
себе маленьком ежике ста-
ла поводом поговорить о 
важности родительской 
поддержки.

К������, �������� !
Главный герой появляется на сце-

не самозабвенно отплясывая (так тан-
цуют люди, уверенные, что их никто 
не видит). У подвижной планшетной 
куколки на спине и голове топор-
щатся иголки, сделанные, кажется, 
из обрезков тонкой гофрированной 
трубы. Танцуя, ежик задевает лапкой 
свои иголки и впервые с изумлением 
понимает, что он – колючий. Правда, 
когда он делится этим открытием с 
мамой, она реагирует равнодушно: 
«Конечно, колючий. Ты же ежик!»

Белочка, с которой ежик играет 
в прятки, тоже не видит в иголках 
ничего особенного – в отличие от 
задиристого зайца, который сра-
зу ставит условие: отныне игра-
ем только с пушистыми. А когда 

плачущий ежик не находит уте-
шения у вечно занятой мамы, он 
убегает в таинственный лес, видит 
там волшебный пень, исполняю-
щий желания, загадывает стать 
пушистым – и начинается целая 
череда его удивительных внешних 
трансформаций.

Лаконичная сказка о том, как не-
просто бывает ребенку признать и 

отстоять право на некое своеобразие, 
по воле режиссера превратилась в 
историю о вечной родительской 
занятости, которая мешает маме 
заметить переломный момент в 
жизни ребенка. Она, конечно, бро-
сает все дела и пускается на поиски 
своего ежика. Но находит его в лесу 
уже тогда, когда он по совету прия-
телей успел обзавестись длинными 

заячьими ушами, пушистым бели-
чьим хвостом и лохматым зеленым 
ирокезом через всю спину, а прочие 
лесные обитатели называют его чу-
до-зверем.

Т����, � �� ����
За исключением ежовых иго-

лок, практически все остальное в 

спектакле сделано из мешковины 
разных оттенков. Экологичный 
материал, по словам художника-по-
становщика Натальи Дробышевой, 
символизирует природную, лесную 
жизнь.

– Мешковина – материал с ха-
рактером, в отличие от тканей, ко-
торые тянутся и могут поддаться 
бутафору, – рассказывает Наталья. 
– Ее сложно подчинить плавным 
изогнутым формам наших кукол, 
так что пришлось с мешковиной 
договариваться.

Для Натальи Дробышевой «Не 
ёжик» стал дебютом в качестве 
художника-постановщика спек-
такля. Изначально в кукольный 
театр профессиональный препода-
ватель декоративно-прикладного 
творчества пришла в качестве ху-
дожника-бутафора, затем доросла 
до художника-скульптора – и вот 
теперь представилась возможность 
определить эстетику целого спек-
такля.

Кстати, изначально новую по-
становку «Сказка» задумывала 
для своего «театра на подушках» 
– интерактивного пространства 
для самых маленьких зрителей, в 
котором иногда можно потрогать 
кукол и даже поучаствовать в дей-
стве. Но в итоге возрастной ценз 
вырос до 3+. Для новосибирского 

педагога и режиссера Эльмиры 
Куриленко это всего второй дет-
ский спектакль. Зато она хорошо 
известна своими философскими 
кукольными постановками для 
взрослых зрителей (барнаульцы 
могли видеть ее «Королеву красо-
ты» по Макдонаху и «Похороните 
меня за плинтусом» по повести 
Павла Санаева). На популярную 
идею беби-театра Эльмира Ростис-
лавовна смотрит скептически:

– В беби-театре сейчас ищут 
интересные формы, но многие 
впадают в ошибку, когда начина-
ют детей развлекать: интерактив, 
попляшем-попоем – и театр пре-
вращается в игровую площадку, 
детский сад, где мамочкам можно 
отдохнуть, пока ребенок бегает. 
Но тогда это уже не театр. Мне 
кажется, дети должны получить 
своеобразный культурный код, 
что театр – это особое место для 
души, как храм. Что здесь нужно 
спокойно посидеть, послушать, 
подумать, что-то почувствовать. 
Потом поговорить об этом. Даже 
когда мне предлагают поставить 
что-то для детей, я в первую оче-
редь думаю, как сделать так, чтобы 
это был театр, а не игра.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

Юные рубцовские читатели.

Дважды 
заболевшие

По его словам, по разным лаборато-
риям, производителям и тест-системам 
процент ложных результатов различный. 
Но считается, что это может быть до 30%.

– Мы, например, обследуем пациен-
тов горбольницы № 4. Бывают ситуации, 
когда пациент поступает в больницу с 
клинической картиной заболевания. 
По одной тест-системе не находим ви-
руса, а по другой он есть. Это проблема 
качества тестов. Потому что, когда боль-
шие объемы производства, естествен-
но, качество будет падать, – рассказал 
врач-бактериолог.

Ошибки могут возникнуть на этапе 
взятия мазка и транспортировки. За 
3–4 часа до взятия анализа рекомен-
дуется воздержаться от приема пищи, 
питья, чистки зубов, обработки ротовой 
полости и ротоглотки антисептически-
ми средствами. «Если человек перед 
взятием мазка полоскал рот, поел или 
даже высморкался, то вероятность по-
ложительного результата существенно 
падает», – разъяснил медик.

З������� �� ���������
Антитела на SARS-CoV-2 не гаран-

тируют, что вы в ближайшее время 
после выздоровления не заразитесь 
коронавирусом, пояснил Валерий Шев-
ченко. Он подчеркнул, что в случае 
любого инфекционного заболевания 
100%-процентной защиты нет. Поэтому 
всем без исключения нужно соблюдать 
общепринятые меры профилактики, 
в том числе обязательно носить маски.

Тест на антитела может показать, 
сталкивался ли человек с коронави-
русом. А вот вопрос формирования 
иммунитета – это уже совсем иное. 
Врач-иммунолог Алексей Хабаров для 
иллюстрирования иммунологической 
защиты организма привел в пример гер-
пес, хотя он и не схож с коронавирусом.

«У пациента высокие титры антител, 
но беспокоят клинические проявления. 
Формально можно считать, что у него 
высокий иммунитет. Но антитела в эли-
минации (буквально означает изгнание. 
– Прим. автора) вируса герпеса никакого 
участия не принимают. Герпес элими-
нируется исключительно клеточными 
механизмами», – пояснил медик.

Таким образом, в случае коронавирус-
ной инфекции антитела говорят лишь 
о том, что организм уже встречался с 
возбудителем COVID-19 и выработался 
иммунный ответ. Антитела могут дер-
жаться полгода. Поскольку SARS-CoV-2 
– новый вирус, невозможно сказать на-
верняка, сохраняется ли долгосрочный 
иммунитет после инфекции.

Но последние научные исследования 
свидетельствуют, что у большинства 
переболевших COVID-19 все же сохраня-
ется «иммунная память». А это значит, 
есть вероятность, что клетки иммунной 
системы могут предотвращать тяжелое 
развитие заболевания.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

МОЗАИКА

Пытаясь всем понравиться, ежик меняет внешность – и теряет себя.

В Алтайском институте 
развития образования (ИРО) 
на педагогической конфе-
ренции для учителей и би-
блиотекарей пришли к вы-
воду: «Школа должна учить 
трудному, легкому дети без 
нас научатся».

***
«Если путь прорубая отцовским 

мечом, ты соленые слезы на ус на-
мотал, если в жарком бою испытал, 
что почем, значит, нужные книги 
ты в детстве читал!» – согласитесь, 
пусть даже и в онлайн-формате, но 
не на всякой конференции можно 
услышать песню Высоцкого и уви-
деть кадры из «Стрел Робин Гуда». 
В данном же случае все это было как 
нельзя кстати, ведь речь на конфе-
ренции шла о детском чтении, важ-
ность которого трудно переоценить.

Увы, буквально на прошлой неделе 
Детский фонд при Организации Объ-
единённых Наций (ЮНИСЕФ) преду-
предил о появлении из-за пандемии 
детей «потерянного поколения». «Чем 
дольше кризис удерживает позиции, 
тем глубже его влияние на детское 
образование, питание и общее со-
стояние здоровья. Будущее целого 
поколения под угрозой», – заявила 
исполнительный директор ЮНИСЕФ 
Генриетта Фор.

В целом число детей, живущих в 
условиях многомерной бедности (без 
доступа к образованию, медицине, 
удовлетворительным жилищным 
условиям, средствам санитарии 
или к воде) увеличилось на 15% – 
до 150 миллионов. Таков печаль-
ный итог, подведенный в докладе 
ЮНИСЕФ.

П���������� – ����!
Если решение многих социаль-

ных проблем – прерогатива сильных 
мира сего, то на детское образование 
можем повлиять мы с вами – родите-
ли, педагоги, библиотекари. Именно 
поэтому в текущем году Националь-
ная родительская ассоциация под 
эгидой Министерства просвещения 
России реализует проект «Обеспече-
ние методического сопровождения 
внеурочной деятельности в сфере 
поддержки чтения». Это мудреное 
для рядового гражданина название 
расшифровывается в названии 
творческом – проект «Я читаю». 
В его рамках детские психологи и 
психотерапевты, учителя литера-
туры и библиотекари разрабатыва-
ют материалы, призванные помочь 
использовать книгу и чтение как 
инструмент решения актуальных 
возрастных психологических про-
блем ребенка.

Разработаны 100 тематических 
обзоров, включающих по 20 про-
изведений детской литературы; 

список книг о проблемах детей и 
подростков; проведен мониторинг 
50 современных школьных про-
грамм по литературе; подготовле-
ны методические материалы для 
проведения неформальных уроков 
литературы в 5–11-х классах; раз-
работана система литературного 
тестирования для определения 
ребенком нужной книги.

Обо всем этом шла речь на регио-
нальных педагогических конферен-
циях в десяти областях и краях стра-
ны – от Москвы до самых до окраин.

Наряду с Национальной родитель-
ской ассоциацией при поддержке 
Минпросвещения России органи-
заторами события на Алтае стали 
Министерство образования и науки 
Алтайского края и ИРО им. А.М. То-
порова. Общение состоялось в оч-
но-заочном формате с докладами и 
презентациями успешных практик, 
круглыми столами, а также дискус-
сиями и творческими встречами с 
писателями.

В течение всего дня конференции и 
ученые мужи, и педагоги, и школьные 
библиотекари говорили о главном и 
в то же время очевидном. О том, что 
чтение формирует душу ребенка; что 
любовь к чтению должны прививать 
и семья, и школа; что чтение влияет 
на грамотность…

В программе конференции было 
заявлено: заместитель председате-
ля Ассамблеи народов России Ири-
на Галанова «раскроет новейшие 
коммуникационные технологии 
в создании мотивационной среды 
выращивания читателей». Пожа-
луй, многие участники согласят-
ся со мной: такого замечательно-
го выступления – оригинального, 

эмоционального, буквально заво-
раживающего – не приходилось 
слышать давно. Оказывается, «замо-
тивировать» юного читателя можно 
даже на… чтение речи губернатора. 
«Триста человек с карандашом в 
руках читали!» – привела пример 
Галанова. То, о чем мы догадыва-
лись, она тоже сформулировала: 
если раньше в читающей стране 
был один культурный код (дворян-
ская литература – герои Великой 
Отечественной – шестидесятни-
ки), то в девяностые на смену ему 
пришел другой. Для кого как, но 
для многих, «увы и увы», второй 
код представляют мультяшные 
герои… Интересное замечание 
сделала Галанова и по поводу отсут-
ствия у молодежи навыков чтения 
вслух: ничтоже сумняшеся юный 
докладчик с трибуны произносит: 
«Эм. Ма. Шолохов»…

Выделила бы я из всех высту-
плений и речь Елены Ядровской 
– доктора педнаук, профессора 
кафедры образовательных тех-
нологий в филологии РГПУ им. А. 
И. Герцена. В течение всей конфе-
ренции было произнесено немало 
крылатых фраз о пользе чтения. 
Но запомнился единственно вер-
ный подход, сформулированный 
Еленой Робертовной: «Учитель не 
вещает, не преподносит, а делает 

открытия вместе с учеником, удив-
ляется вместе с ним, ведет диалог». 
И соответствующая этому подходу 
цитата тоже врезалась в память: 
«Школа должна учить трудному, 
легкому дети без нас научатся».

На дискуссионных площадках кон-
ференции, на ее круглых столах, на 
творческих встречах с писателями 
Еленой Клишиной и Ириной Цхай 
говорилось о многом и важном – 
о подростковом чтении, об электрон-
ных изданиях, о семейном чтении 
(как ритуале – вслух, под зеленой лам-
пой)… И если специалисты взяли на 
карандаш какие-то методические 
наработки, то родительская обще-
ственность наверняка наметила 
для себя и «что, где, когда» можно 
почитать для детей, и что – для са-
моразвития; к каким гуру детского 
чтения можно обращаться за мудрым 
советом. И наверняка у многих из 
пап и мам, участвовавших в кон-
ференции виртуально, сложилось 
верное представление о чтении как 
о – пусть и увлекательном! – но не-
легком ратном труде. Помните, мы 
начинали наш рассказ с Высоцкого? 
А ведь его произведение, которое 
разнесли на цитаты, называется 
«Баллада о борьбе»… 

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА,

 Олег БОГДАНОВ (фото)

  КОНКУРС .
На высоких каблуках

Приз – корона и 2 мил-
лиона рублей. Уроженка 
Алтайского края 26-лет-
няя Анна Локтионова 
стала победительницей 
в престижном Между-
народном конкурсе «Мисс 
офис» 2020 года.

Девушка представляла Но-
восибирск, потому что там жи-
вет и работает уже 8 лет. Тем не 
менее это наша землячка: она 
росла в Алейске, там с серебря-
ной медалью окончила школу, 
на Алтае находится ее семья. 
У Анны два красных диплома 
Сибирского государственного 
университета путей сообщения 
(бакалавриат и магистратура). 
Сейчас она главный специа-
лист по подбору персонала в 
банке.

Участвовать в «Мисс офис» 
девушка решила сама, а кол-
леги и руководство ее под-
держали. Заявку отправила 
еще в 2019 году. Всего жела-
ющих биться за корону было 
32 тысячи человек.

Чтобы попасть в полуфи-
нал, девушки готовили свои 
визитки и видео с творчески-
ми номерами. Уроженка Алтая 
исполнила танец в направле-
нии High Heels («Хай Хилс»), 
что означает «на высоких 
каблуках».

Лучшими стали 113 участ-
ниц из разных регионов, а 
также других стран. Были, к 
примеру, девушки из Грузии, 
Латвии, Швеции, Испании, 
США, Финляндии, Велико-
британии, Объединенных 
Арабских Эмиратов. В список 
попали и три представитель-
ницы Алтайского края: Еле-
на Драгина и Анна Рымарь из 
Барнаула, Наталья Клейменова 
из Новоалтайска. Следующая 
задача – пройти голосование 
на сайте.

«Это самый сложный пе-
риод, – говорит Анна Локти-
онова. – На протяжении трех 
недель каждый день нужно 
всеми способами привлекать 
к голосованию людей. Я прово-
дила мастер-классы по позиро-
ванию, конкурсы, проявляла 
активность в социальных се-
тях. Очень помогали родные и 
близкие, которые рассказыва-
ли обо мне знакомым».

В финал прошли 30 офисных 
сотрудниц. Им предстояли по-
ездка в Москву и две недели 
подготовки к итоговому шоу: 
примерки, фотосессии, ма-
стер-классы и бесконечные 
репетиции. Быть просто кра-
сивой офисной сотрудницей 
недостаточно. Нужно подгото-
виться к спортивному выходу, 
творческому и интеллектуаль-

ному конкурсам, отработать 
дефиле.

Каждая девушка должна 
была понять, в чем ее супер-
способность. Анна решила, что 
это грация. Затем следовало 
подчеркнуть свое блестящее 
качество в образе, созданном 
на основе маленького черного 
платья. Здесь уже участницы 
проявляли дизайнерские спо-
собности и креатив. У Анны 
был орнамент павлина и ро-
скошный шлейф.

«Самый эмоциональный 
момент – выступление перед 
жюри. Надо было показать все, 
что наработали. Когда выхожу 
на сцену, стараюсь отгонять 
все мысли и получать удо-
вольствие от процесса – быть 
здесь и сейчас», – призналась 
девушка.

На престижном междуна-
родном конкурсе всегда много 
почетных гостей. Ведущими 
грандиозного финального шоу, 
прошедшего 21 ноября на сце-
не «Планета КВН», были актер 
и режиссер Дмитрий Дюжев 
и директор проекта Светлана 
Бобрикова. В жюри сидели 
олимпийская чемпионка по 
конькобежному спорту Свет-
лана Журова, журналистка 
Екатерина Гордон, медийный 
политик и адвокат Анатолий 
Кучерена, актер Кирилл Сафо-
нов и другие.

Сейчас у Анны плотный гра-
фик и много фотосессий. Пока 
она в Москве, но скоро отпуск 
закончится, нужно будет воз-
вращаться домой и к работе в 
банке.

Алёна ИВАНОВА

(Начало на 1 стр.)

Режиссер Эльмира Куриленко:

– Наш спектакль – послание не 
только для детей, но и для родите-
лей. Никакие профессиональные 
или домашние дела, соседи и подру-
ги не заменят минуты и часы, про-
веденные с ребенком, который так 
нуждается в понимании и любви.
 – Раз у нашего ребенка проблемы, 
значит, мы что-то делаем не так. 
Вырастая, эти проблемы – такие, 
как неуверенность в себе, – мы су-
блимируем в творчестве, впадаем в 
философию или религию. А кто-то 
начинает менять свою внешность 
в поисках гармонии и любви окру-
жающих. Но внешние формы не 
решают внутренних проблем. 
Я надеюсь, что после просмотра 
спектакля родители и дети захотят 
поговорить друг с другом.
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